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独家专访

第九届安徽省艺术节暨马鞍山中国李白

诗歌节由安徽省人民政府主办，省文化厅、省

旅游局、马鞍山市人民政府承办，在马鞍山市

举办。安徽省艺术节是我省规模最大、规格

最高的综合性艺术盛会，马鞍山中国李白诗

歌节是马鞍山市多年来精心打造的文化品

牌。本届艺术节与诗歌节两节合办，创新办

节方式，实行省市联动，突出“繁荣、展示、参

与、共享”的主题，重在展示、动在全省、热在

基层、乐在群众。

作为开幕式的重头戏，《江南江北我的

家》大型文艺晚会以安徽省丰富的戏曲资源、

民俗元素为艺术载体，展现了黄山之美、徽商

之魄、安徽文化之厚重，节目形式包括了歌

舞、诗朗诵、戏曲、情景表演等，艺术内涵丰

富，诗情画意，欢乐喜庆；新人新作多，14个节

目中原创达2/3以上；阵容强大，全省“文华

奖”、“梅花奖”获奖演员悉数出场，外请知名

演员友情出演；时代特征突出，塑造了当代安

徽跨越发展、加速崛起的良好形象，展示了

6800万江淮儿女奋发有为、昂扬向上的精神

面貌。艺术节期间，举办了专业艺术比赛、展

演、调演以及第25届“江南之花”群众文化节

“城市之光”大巡游、安徽省合唱艺术节、“周

末大舞台”、中外友人吟诗会、百万青少年走

进博物馆、安徽省非遗保护纪实展等一系列

文化活动。另外，各类演出、展览均组织群众

免费观看也是本次艺术节的一大亮点，开幕

式文艺演出由安徽电视台综艺频道和马鞍山

电视台现场直播，惠民乐民方式多，专业艺术

精品多，服务群众活动多，均取得了圆满成

功，并赢得了观众的好评。

在闭幕式上，艺术节组委会公布并表彰

了省九艺节优秀组织奖、特别贡献奖，以及十

大特色文化社区的获奖单位。其中，合肥市

文广新局等15个单位荣获第九届安徽省艺术

节优秀组织奖，马鞍山市文化委员会荣获第

九届安徽省艺术节特别贡献奖，合肥市蜀山

区五里墩街道青阳路社区等10个社区获评全

省十大特色文化社区。

随后，由马鞍山市艺术剧院与芜湖市艺

术剧院联合献上了大型当涂民歌剧《姑溪情

歌》，作为闭幕式演出精彩登场，该剧主创团

队集中了著名剧作家包朝赞、一级作曲家徐

志远、一级编导杨康、一级舞美高强，以当涂

民间女歌手的爱情传奇故事为线索，以国家

首批非物质文化遗产——当涂民歌为元素，

通过音乐的语言、民歌的咏叹、舞蹈的语汇、

精湛的画面，艺术地再现了江南水乡的山水

秀美、人文情志，为第九届安徽省艺术节画上

了一个圆满的句号。

本报记者专访张丰毅：

喜欢早上独自去品味自己的作品
记者（以下简称记）：曾经被陈凯歌导演

称为“张八条”？

张丰毅（以下简称张）：我和陈凯歌合作

以来，他老是会叫我“张八条”，因为我们俩过

去合作的习惯是：我上镜之后，第一个镜头去

演出我自己诠释的那个演法，那演完之后下

来，导演会告诉我他想要什么样的感觉，我可

不可以试一试这个感觉，接下来就会是拍个

两条三条，到七八条，然后才会收工。我就发

现，在剪接的时候，凯歌他经常会说，丰毅，我

经常用的不是第一条就是第八条，所以我就

有了“张八条“这个说法。

记：现在为什么拍一两条就通过了，是什

么原因？

张：“张八条“这个情况经常发生在我

拍《荆轲刺秦王》和《霸王别姬》的时候，那

个时候我们两个人会有这些互动，但是到

了《赵氏孤儿》的时候通常一两条就过去

了。大家已经这么多年了，互相了解，都成

熟了，彼此的个性都没有年轻的时候那么

固执了。我在整个思考这个角色的时候，

其实也想过陈凯歌可能会想要什么样的感

觉，所以这一次的合作更加顺利，非常舒

服，一拍即过。

曾经被称“张八条”

记：对于跟王学圻、葛优这几个人合作

有没有彼此在飚戏的感觉？

张：完全不是在飚戏，我们这一辈的演

员其实没有飚戏这件事，而是我知道你会演

戏，我们大家都是会演戏的人，跟会演戏的

人在一块演戏是非常舒服的。我们在演出

的过程当中也会彼此沟通，就是和对方说，

等一下这句话的时候大概应该怎么接，因为

我前面的语气会是什么样子的，我们会沟通

出一个默契出来，所以整个拍摄的过程是非

常舒服的。

记：片场有什么趣事？

张：王学圻在片场就是没有人可以打

扰他，他会自己在片场的一个角落坐下来，

闭着眼睛去默戏。葛优在跟导演讨论完之

后，也经常会在另外一边坐着默戏。我看

这个戏里面的其他演员都这么努力，我当

然也要努力，我也去拉了一张椅子，在旁边

坐下来闭上眼睛默戏，但是通常是我一坐

下来，就睡着了，十分钟就睡着了。所以有

一段幕后花絮拍到这样的视频，我觉得也

很有意思，就是凯歌指着我说，你看看这张

丰毅，要是没有打着呼噜，大家都以为他在

默戏呢。

一默戏就打呼噜

记：您挑剧本有什么特别的地方吗？为

什么您这几年拍的多是电视剧？

张：其实像《赤壁》这样的大制作我也会

去演，但是实际上我挑剧本最重要的是角色，

当这个角色不好的时候，我去演会很不舒

服。如果说这个角色是一个比较完整的，有

一个空间让我去作诠释，那这样演起来才会

有意思。多接电视剧，因为其实电视剧演起

来是很过瘾的，它不像电影，可能一天导演只

拍6到8个镜头。电视剧因为要赶戏，导演会

比较少去要求演员的部分，在这个地方我就

有很大的掌握空间，我可以用这个角色的生

活习惯，一些细节去丰满我的这个角色。尤

其一个角色经常在一集里面有三十几分钟的

戏份，虽然我拍得有些辛苦，整个过程也会比

较长，但是演下来是非常过瘾的，因为透过一

个长的电视剧的铺垫，我可以把一个角色给

完整了。这个是我挑戏的一个原因。

挑剧本最重角色

张丰毅冲着和陈凯歌18年的交

情，一通电话就接演了《赵氏孤儿》里

的“公孙杵臼”，虽然戏份少得被不少

人说成是来打酱油的，可他依旧认真

对待。不喜欢去看首映，也不喜欢去

看试片的张丰毅，对待自己的电影，

他更喜欢找一个时间买票去看，“通

常会选早上的时候，可以自己安静的

去品味自己的作品。”不过比起电影，

张丰毅在接受记者专访时还是直言

电视剧演起来更过瘾。

记者 吴笑文

艺术盛会呈现时代精神
第九届安徽艺术节暨马鞍山诗歌节昨晚圆满闭幕

昨晚，由马鞍山市艺术

剧院与芜湖市艺术剧院联

合打造的大型当涂民歌剧

《姑溪情歌》在马鞍山大剧

院正式上演，作为第九届安

徽省艺术节闭幕式演出的

压轴剧，《姑溪情歌》的上演

也标志着历时一个半月的

第九届安徽艺术节省节暨

马鞍山诗歌节圆满落下帷

幕。安徽省政府副省长谢

广祥出席闭幕式并讲话，艺

术节组委会公布并表彰了

省九艺节优秀组织奖、特别

贡献奖，以及十大特色文化

社区的获奖单位。

记者 徐佳文/图

“2010北京张爱玲纪念研讨会”11月29日举行，其遗稿《异乡记》也同时推出。在回答现场读者关于“如果

张爱玲活在今天该如何爱她”的问题时，港台双栖作家马家辉说，张爱玲应该先学会用不同的方法爱人，而不只

是张爱玲的方式，如果真的跟张爱玲谈恋爱，大概一个礼拜就够了，会非常痛苦。

精彩九艺节
诗意马鞍山
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